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2025年春节，DeepSeek（以下简称D）像
一阵春风，悄无声息地闯入了我的生活。它不
像那些声势浩大的科技产品，反而像一位默默
无闻的助手，用它的智慧和效率，悄悄改变了我
的日常。今天，我就来和大家聊聊这位“AI小
伙伴”带给我的惊喜与烦恼。

初识D：生日那天的智慧导师

第一次用D，是正月初八那天，我问他“今
天是我的生日，这个年龄应该达到什么样的智
慧？”D像个冷静的智者，迅速列出了八条人生建
议，听起来既诚恳又实用。虽然这些建议有点通
用套餐的感觉，缺乏对我的深入了解，但作为一
份生日礼物，它已经让我感受到了AI的温暖。

后来，我发现D在答疑解惑方面简直是个
宝藏。无论是制作PPT的多种方法，还是某
个词语的溯源，它都能迅速给出答案。有时，
我甚至把它当成朋友，向它倾诉烦恼，而它总
能以理性的建议回应我。虽然它不会像人类朋
友那样给我一个拥抱，但它的冷静分析也让我
受益匪浅。

修改文案：情书里的逻辑怪

情人节那天，我给爱人和孩子各写了一封
情书，请D帮忙修改。它很快指出了我在遣词
造句上的逻辑问题，让我佩服得五体投地。但
让我哭笑不得的是，它居然自作主张地给我的
情书加了一个模板式开头，瞬间把我的真情实
感变成了标准化产品。我忍不住吐槽：“D啊，
感情这种事，怎么能千篇一律呢？”

不过，在修改通讯稿方面，D的表现堪称完
美。它似乎天生就懂得如何让审阅者满意，大
概是因为通讯稿有固定的格式吧。看来，D是
个逻辑怪，但在情感表达上，还得靠我自己。

撰写文案：我的全能小助手

有一次，我抱着试试看的心态，请D帮我写
一份工作报告。它按照通用模板写得非常漂
亮，但遗憾的是，这份报告并没有被我采纳，因
为它缺乏量身定制的细节。不过，如果你对文
字细节要求不高的话，D简直就是全能小助手，

写啥像啥，效率高得让人惊叹。

思维指导：设计徽章的幕后军师

学校要求孩子设计一个雷锋主题的徽章，我这
个设计小白完全不知道从何下手。于是，我向D求
助。它先是教我如何理解作业要求，然后详细讲
解了设计步骤，最后还给出了一个具体的方案。这
份指导对我来说简直是救命稻草，但我并没有直
接告诉孩子，而是让他自由发挥。结果，孩子完全
按照自己的想象完成了设计，让我既欣慰又感
慨：D是幕后军师，但创造力还得靠人类自己。

我的“效率神器”与“成就感杀手”

总结起来，D的优点很明显：快速、高效、模
板化，能帮我节省大量基础工作时间。无论是
修改文字、制定方案，还是撰写报告，它都让我
从繁琐的细节中解放出来，有更多时间去思考
如何做得更好。

但D也有它的局限性。它的建议往往缺乏
个性化，难以满足高度定制化的需求。更重要

的是，过度依赖D可能会让我在某些方面的能
力退化。为了避免这种情况，我特意将D修改
过的文字与自己的原稿对比研究，结果发现，我
的文字功底竟然在不知不觉中提升了！

不过，D 也给我带来了一些“甜蜜的烦
恼”。它的强大功能让我赞叹不已，但同时也削
弱了我的成就感。以前，每完成一篇漂亮的文
案或报告都会让我感到无比自豪，而现在，这种
成就感似乎被D偷走了。或许，我应该追求更
高级的成就感，比如在D的基础上，创造出更具
个人特色的作品。

D就像一位高效的舞伴，带着我在工作和
生活的舞台上翩翩起舞。它让我节省了时间，
提升了效率，但也让我意识到，真正的创造力与
个性化表达，依然是人类独有的魅力。所以，我
的建议是：在基础工作上，可以放心交给D；但
在需要个性化与创造力的领域，还是要靠我们
自己。毕竟，AI再强大，也只是工具，而我们的
生活与情感，才是真正的主角。

最后，我想对D说一句：“谢谢你，我的AI
小伙伴！但别忘了，舞台的中央，永远属于人
类。” （作者供职于西商分公司）

AI与文学：
碰撞中的坚守

文 / 杨智航

用笔记录生活，用文字勾勒情感。
人类的发展总是在求索中突破，从火种的出现

到工具的运用，再到规律的探索。人类已然成为地
球上已知生物中最早发展出科技文明的物种。因
此，当提及AI带来的冲击时，我个人的态度是接受
并合理使用它。

人类对未知事物总怀有莫名的恐惧。哥白尼的
日心说曾被教廷视为异端，如今人们对AI的担忧亦
如彼时。当前科技远未达到《终结者》中“天网”的形
态，AI既无自主意识，更无掌控全球网络的能力。
我们究竟在惧怕什么？

与其为未雨绸缪而惆怅，不如将AI视作数据库
助手。年轻人更应主动学习使用AI，而非如老年人
为智能化所困扰——“网络是什么？”“智能手机怎么
用？”“全屋智能家电如何操作？”这些改变生活的技
术进步，扫地机器人、电动窗帘、手机流量消耗，本不
应成为恐惧之源。

当职场人因AI进步而恐慌时，这让我想起慈禧
见到火车、李鸿章初踏美国时的惊惶，或如老年人难
以适应新事物。相反的，年轻一代已用AI解决实际
问题。当我观望ChatGPT时，学计算机的表弟早已
用它做论文查重、数据检索。通过交流得知，程序员
能训练AI完成简单任务汇总，从而提升效率。

作为文字爱好者，面对AI的迅猛发展，我曾陷
入困惑：若继续用文字记录生活，是否仍有意义？这
种疑虑既源于传统创作与现代技术的碰撞，也源于
人类的知识地位变化的冲击。

以下是AI对我写作的意义。
AI时代为什么还要自己写东西？在算法与智

能充斥的时代，我坚持用笔记录生活，源于情感需
求。文学作品中的情感勾勒、叙事风格与细节把控，
是人类独有的特质，难以被机器完全复制。即便用
AI构建写作导图，情感深度与真实性仍需创作者的
心灵抵达。

自我思考的意义是什么？人类的独特不仅在于
逻辑推理，更在于价值判断、审美鉴赏与复杂情感的
把握。这些能力源于个体经历与深度思考的积累，
决定着创作能否触及灵魂。

写作有什么意义？文字是跨越时空的情感传
递，承载作者的心路历程与内心世界。通过文字，我
们定格思考、探索自我、寻求理解，既是个人价值的
体现，也是文明进步的基石。

AI能否替代创作？生成式AI可快速构建故事
框架、补充细节甚至预测情感走向，但作品的灵魂与
温度取决于人类的主观判断与修饰。用苗阜王声的
相声风格形容——如“历史搅拌机”，永远无法产出

“不合逻辑却恰当合理”的台词。
目前我在用AI做什么？我尝试将AI作为辅助

工具：错别字检索、细节填充、情节展开、润色调整。
它帮助我高效完成基础工作，同时保持风格一致。

AI有什么不可取之处？AI处理数据高效，却
缺乏情感基调与深度理解。它能预测情节发展，
却无法产生真正的情感共鸣。技术辅助的终极目
标，仍是守护作品的人文温度——这正是文学的魅
力所在。

总而言之，我继续写作，因文学中的情感难以被
AI取代。保持思维活跃，是为了深入理解世界、认
识自我，并为创作提供独特视角。善用AI提升效率
的同时，需坚守人文精神，让文学继续成为连接心灵
的情感桥梁。这不仅关乎个人发展，更关乎人类文
化遗产的传承。 （作者供职于西安外环分公司）

我的AI小伙伴 文 / 李海莹

陕交讯 3月26日，省交通运输厅安委会
召开今年第二次全体会议暨汛期暑期安全生产
重大风险隐患排查整治行动部署会议。厅党
组书记、厅长、厅安委会主任卫华出席会议并
讲话，强调要深入学习贯彻习近平总书记关于
安全生产工作的重要论述，落实好部、省领导
讲话要求，分析当前交通运输安全生产形势，安
排部署汛期暑期安全生产重大风险隐患排查整
治行动，有效防范化解重大风险，确保二季度安
全平稳。

卫华要求，要强化政治引领、提高站位、认
清形势、聚焦任务，认真贯彻落实中央、部、省领
导的新要求、新任务，以思想自觉筑牢交通运输
高质量发展防线。要纵深推进，以更实举措全
力攻坚安全生产重大隐患排查整治，高质量开
展汛期暑期安全生产重大风险隐患排查整治、
坚决守住公路防汛安全底线、重点做好道路水
路运输安全防范、全面加强汛期交通运输工程
安全管理、强化行业监管和执法力度。

卫华强调，进入二季度，交通运输季节性风

险特征鲜明，治本攻坚三年行动进入实质性阶
段，工程建设进入黄金期，“清明”“五一”小长假
即将到来，大客流、大交通流随即集中出现，安
全形势不能掉以轻心。各地各单位要落实责
任、以更严作风保障安全生产任务落实，全力抓
好重点领域安全保障、全力做好清明祭祖保障、
落实安全生产责任、加强值班值守。要以“时时
放心不下”的责任感、“事事落实到位”的执行
力，迎难而上、真抓实干，全力防范化解交通运
输领域重大风险，为谱写陕西新篇章营造安全

稳定的交通运输环境。
副厅长侯波主持会议，厅二级巡视员周晓

东、厅安全总监王建勋、省公路局局长伍石生、
陕西交控集团副总经理马小伟，以及厅直有关
单位、厅机关相关处室负责同志在省厅主会场
参加会议，各地市交通运输局设分会场。会议
传达了部安委会会议精神，安排部署了汛期暑
期安全生产重大风险隐患排查整治行动。宝鸡
市、安康市交通运输局、陕西交控集团作了交流
发言。 （张智勇）

2025年厅安委会第二次全体会议暨汛期暑期安全生产重大风险隐患排查整治行动部署会议召开

陕交讯 3月27日，省交通运输厅举办
陕西交通大讲堂，邀请中国联通陕西产业互
联网有限公司人工智能专家李泽辉作专题授
课，深入讲解DeepSeek人工智能技术的创
新应用。省交通运输厅副厅长李涛主持，厅
机关全体干部及厅直各单位领导班子成员参
加学习。

李泽辉立足人工智能技术前沿，系统讲
解了DeepSeek的核心算法创新与技术发展
脉络，通过政务、医疗、教育等领域的生动案

例，深入剖析了AI技术的落地应用场景。授
课特别探讨了人工智能与人类社会的协同关
系，分析了技术革新对传统工作模式和社会
分工的深远影响。针对交通行业，他重点指
出人工智能在交通规划、建设、管理、服务关
键环节的变革性作用，强调AI技术将成为推
动交通运输现代化转型的核心驱动力。

李涛在讲话中指出，人工智能技术的广
泛应用已成为不可逆转的趋势，将深刻重构
交通全链条生态。他要求全省交通系统干

部主动学习新技术、新知识，提升数字化素
养，以创新思维推动全省交通运输高质量发
展，为人民群众提供更高效、更智能的出行
服务。

此次讲座是陕西省交通运输厅强化科
技创新引领、加快培育交通领域新质生产
力的具体实践，旨在提升全系统干部数字
化素养和智能化应用能力，为推动全省交通
运输高质量发展、建设现代化交通强省提供
有力支撑。 （党振宇）

省交通运输厅举办陕西交通大讲堂

当今时代，社会宛如一部高
速运转的精密机器，交通，无疑是
这部机器得以顺畅运行的核心齿
轮。随着科技的日新月异，社会
快速发展的浪潮汹涌澎湃，现代
交通已然深深嵌入人们生活的每
一处缝隙，成为社会运转的根
基。清晨，上班族匆忙奔赴地铁
站、公交站，或钻进私家车，穿梭
于城市的大街小巷，开启新一天
的奋斗旅程；学生背着书包，乘坐
校车或由家长接送，赶往知识的
殿堂；傍晚时分，华灯初上，归心
似箭的人们再次踏上归途，交通
承载着他们的快乐与期待，将他
们安全平安送抵温馨的家中。购
物、休闲、走亲访友，每一次出行，
交通都如同忠实的伙伴，默默相
伴，融入日常生活。

随着时代的车轮滚滚向前，
高速公路迎来了翻天覆地的变
化。从人工收费到ETC自动收费
的变革，从单一的通行功能扩展到智慧交通、绿色出
行的综合服务升级，每一次技术革新都让我感受到时
代的脉搏。现在已进入智慧化收费站时代，收费站通
过升级改造，增设了全新的自助发卡和缴费机、AI哨
兵以及远程智慧座席等设备。在司乘人员发起求助
信息后，第一时间进行车道视频判别、语音对讲、修改
信息等操作，协助司乘人员快速通行。智慧收费站的
推广，一方面使收费管理和远程监控工作在云端深度
有机融合，减轻了工作人员的劳动强度。另一方面在
实现设备、业务、服务高度集成的同时，有效减少了单
车通站时间，为群众出行带来了更加智慧、优质和快
捷的服务体验。

我有幸亲历这些变化，从最初的手撕票、现金交
易，到现在的电子支付、无感通过、智慧坐席。在这个
过程中，我也不断学习新知识，掌握新技能，确保自己
能够在这条科技与创新的道路上稳步前行。高速公
路已经不仅是一条条连接城市的道路大动脉，它是科
技与创新的展示窗口，是绿色低碳理念的实践平台。
无人驾驶、智能监控、无人值守收费站、新能源充电桩
……这些曾经的幻想正一步步变为现实。

作为一名高速公路的工作者，我将继续以饱满的
热情和专业的态度，与高速公路一同前行，不仅见证
它的每一次跨越，更要积极参与其中，站在智慧交通
的门槛上，我们看到的不仅是更高效的工具，更是城
市文明的进步。智慧高速所展现出的强大功能和无
限潜力，充分证明其作为未来交通发展的重要趋势，
这场变革需要技术创新，也需要每个交通参与者的理
解与信任。当技术发展的速度与人本关怀的温度同
频共振，交通行业才能真正实现高质量发展，让每一
次出行都成为美好生活的组成部分。

我相信，随着技术的不断进步和应用场景的
持续拓展，智慧交通将以其独特的魅力和无限的
潜力，引领我们迈向更加智慧、绿色、便捷的出行新
时代。 (作者供职于西长分公司）
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2025 年是被 AI 人工智能冲
击的一年。用DeepSeek创始人梁
文锋的话说：“旧世界正在分崩离
析，新时代正在光速到来。”如今，
愿不愿意，AI已经进入生活，手机
用户的技术底层，比如邻居大妈
已经开始用 AI 写诗了。AI 写得
这么好，我们这帮文学青年、文学
中老年们还要继续去写吗？AI能
做的事情可不仅仅是写作，完全
可以罗列长长的一串名目，不管
是前沿科技、金融经济，还是算命
卜卦、聊天恋爱，三教九流都用上
了人工智能。AI来了！喊了那么
多年，今年是真来了。

AI造成的地震效应是全方位
的。许多人顿时陷入迷茫，在自
己经营了一辈子的领域里产生了
无力感、挫败感，这是第一轮震颤
的普遍反应。经过几个月的使用
磨合，也有人渐渐发现了AI的短
处。在已有知识的数据库中辗转
腾挪玩出精致的花样是它最大的
优势，渊博无人能敌，然而，它是
困在书斋里的学者，无法走出门，
亲自嗅闻一朵花香，亲手铲一锨
泥土，发现一个埋藏着的未知宝
藏。在未知世界，在经历、情感
与沉思的个人领域，仍是人类的
阵地。

当渊博变得廉价速得，我们
的精力必然要发生转向，我们将
往何处去？目前，正是思索这个
问题的最佳时机。我们邀请陕西
交通职工对人工智能发表看法。
大家结合最近的使用经验，谈了
对人工智能的感受，谈经历，谈收
获，谈疑问，有畅想，也有恐惧，有
拥抱，也有拒绝。在大家的众说
纷纭之中，一个理念已悄然浮出，
那就是人机协作，共同进化。

人工智能的确在很多领域超
越了人类，但它本质上仍是人类
创造的工具。情感共鸣与生命体
验仍在文学中流动，联想与直觉
开拓着科学领域，伦理的价值排
序由良知决定。人类特有的人文
积淀能为精确的算法注入审美的
灵魂。把巨人的肩膀交给人工智
能，而我们可以站在这个高大的
肩膀之上，开拓认知的边界。那
么，谁能站上巨人的肩膀？这对
人提出了更高的要求。如今的
时代，不是可以躺着睡觉，让人工
智能去干活的好日子，而是，强者
更强，弱者更弱的时代。

厅直六家单位举办法律知识专题讲座
陕交讯 为推动厅直各单位干部职工认真学习

贯彻政府采购法律法规及相关政策，强化风险防控意
识，规范政府采购行为，3月27日，省交通工程造价中
心、省交通工程质监站、省交通运输研究中心、省交通
监测中心、厅宣教中心和省交通职业中心六家单位联
合举办法律知识专题讲座。

此次讲座邀请了陕西永嘉信律师事务所律师授
课。授课以《政府采购文件条款设置合规及投诉质疑
风险防范》为主题，结合工作实际，从四个方面深入浅
出地解读了政府采购法律体系、采购方式、合同签订
及投诉质疑风险防范需要注意的重点问题，通过大量
实际案例的分析和讲解，为大家上了一堂生动的普法
教育课。

此次专题讲座对相关法规政策讲解透彻，对各单
位政府采购工作具有很强的指导性和针对性，也使大
家对政府采购工作有了更深层次的认识，对于今后更
好地履行工作职责具有积极的指导意义。（黄金峰）


